

	Pis. Cts.
España	1'25
Extranjero (Unión Postal)	2'50
Ultramar	2'50
Número suelto	0'05

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

Telegramas

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

Movimiento obrero

Barcelona 20 á las 6'10 t.

Acaba de celebrarse en el Teatro de Calvo-Vico un meeting concurrendo los anarquistas y los socialistas de *Las Tres clases de vapor*, como protesta contra los fabricantes de Manresa. Pasan de 4.000 los concurrentes. Los discursos son relativamente templados, excepto los de los anarquistas que desconfían de que las autoridades puedan arreglar el conflicto con los que no secundan la huelga.—*Amengual*

Lo de Manresa

Barcelona 21 á las 1'45 m.

Témesse que esta mañana se produzcan serios disturbios en Manresa.

Se abren las fábricas para reanudar los trabajos, pero los huelguistas se muestran dispuestos á ejercer coacciones sobre los que quieran trabajar.—*Amengual*

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Otra circular

Madrid 20 á las 12 t.

El Sr. Martos ha remitido una circular á sus amigos políticos de provincias, respecto á las relaciones que deben seguir con el Gobierno actual.

Comprende los extremos de la *interview* que tuve con él y que le he remitido por correo.

La cuestión sanitaria

Madrid 20 á las 12'45 t.

Se han presentado cinco casos sospechosos entre Sueca y otros poblados cercanos á Valencia.

El caso de la población de Valencia continúa sin novedad.

Los vecinos del pueblo de Nazaret se resisten á las medidas sanitarias que les impone el Gobierno.

Las demás noticias que se reciben de los otros pueblos epidemiados, son relativamente satisfactorias.

Consejo de Ministros

Madrid 20 á las 1'30 t.

El Consejo de Ministros que se celebrará mañana se ocupará en último lugar los detalles referentes á la aplicación de la nueva Ley electoral, en la parte relativa á constitución de Juntas del censo.

Una reyerta

Madrid 20 á las 3 t.

En Alora, pueblo de la provincia de Málaga se suscitó una cuestión entre el Gobernador de Málaga Sr. Oliver, y el Diputado provincial Sr. Ramirez.

Intervinieron en el asunto un hermano del Sr. Oliver y el Diputado Sr. Morales resultando éste herido de un balazo en un muslo.

Más noticias sanitarias

Madrid 20 á las 4 t.

En Castellón de Rugat ocurrieron ayer tres invasiones y una defunción.

El Alcalde del pueblo de Tarrateig tuvo que enterrar él en persona los cadáveres de los coléricos, por haber fallecido el sepulturero y negarse todos los vecinos á sustituirle.

Trasportes al por menor

Bajo este epígrafe nuestro apreciable colega de Madrid el *Ejército Español* publica el escrito que á continuación reproducimos y cuya atenta lectura recomendamos á nuestros colegas de Mahón:

Hay en el mar Mediterráneo grupo de islas muellemente reclinadas sobre sus azuladas ondas, las cuales gozan de todos los beneficios que la naturaleza prodiga á sus territorios privilegiados.

En una de dichas islas, no la más importante por cierto, existe una hermosa fortaleza, cuyo nombre recuerda el respetable de la egregia señora, abuela de nuestro muy querido soberano don Alfonso XIII.

Esta obra de fortificación, cuyo entretenimiento, dicho sea de paso, lleva consumidas al país cantidades enormes, dista de Mahón 3 1/4 millas marítimas; siendo su acceso por la parte de tierra sumamente difícil, por el gran rodeo que hay que dar y la clase de terreno que se extiende por esta parte de la isla.

La guarnición de esta fortaleza corresponde al regimiento infantería de Baza, número 56, y

al octavo batallón de artillería de plaza; y siendo bastante frecuentes los relevos de aquella, se establece un trasego continuo de jefes y oficiales de la plaza á la fortaleza y de la fortaleza á la plaza, que, cual otros centinelas como el de la zarzuela «Catalina», podrán exclamar parodiándole: «De Mahón á la Mola, (1) de la Mola á Mahón.»

Este movimiento se efectúa en embarcaciones convenientemente tripuladas que mantienen los cuerpos, y para cuyo manejo y demás, tienen asignadas de seis á ocho hombres cada una, ítem más, su patron correspondiente; por lo que vienen á componer un total de cincuenta ó sesenta hombres, distraídos de su habitual servicio, por hallarse empleados en otro completamente ajeno al cometido que verdaderamente les compete.

Ahora bien; si entramos en el camino de las investigaciones y formamos un cálculo aproximado respecto á la cantidad que el Estado emplea anualmente en subvenir á los gastos que originan estos «pequeños trasportes», como podríamos llamarlos «administrativamente» hablando, llegaremos á una cifra que realmente no responde al objeto en que se emplea: pudiendo sustituirse este servicio por otro análogo, de mayor utilidad para el país, con un pequeño esfuerzo que se hiciera para ello.

Supongamos, pues, que efectuándose uno de esos fenómenos que con tanta rareza se desenvuelven en las elevadas regiones del Estado, el digno general que hoy ocupa el ministerio de la Guerra dispusiese que viniera á Mahón una lancha de vapor, y que, como vía de ensayo, practicasen dos viajes redondos desde la ciudad á la fortaleza ya citada, y vice-versa en un día; veríamos al fin que la economía que reportaba al Estado sería notable, á más de prestar mayor comodidad á los obligados viajeros ya citados.

Hoy se halla en dicho puerto el vaporecito de la draga que limpia el mismo, y se ha podido observar prácticamente que, con una lancha como la que citamos antes, podría hacerse frente á la intemperie del tiempo, contrarestando su influencia; así como proporcionar seguridad en el traslado á los que tienen la molestia de emprender continuamente estos viajes y al Estado la economía de que se ha hecho mérito.

Podrían tripularla de doce á quince hombres; cuyas pagas, unidas al gasto del combustible necesario, y á la cantidad que se juzgase precisa á su entretenimiento formarían un total que no llegaría, ni con mucho, á la mitad de lo que hoy cuestan al Estado las susodichas embarcaciones.

Un esfuerzo, pues, y otórguese á la guarnición de Mahón la reforma por que abogamos, con la que no tendrá que retrasarse el relevo de la Mola dos y hasta tres días, por el mal estado del tiempo, como ha habido mes que ha sucedido, con gran perjuicio de los *acariciados por la fortuna*, que han tenido que resignarse á pasar estos días más destacados en sitio tan agradable y concurrido.

NOTICIAS

De las Provincias

Continúa en Tarragona la huelga de cargadores del puerto.

—En Roquetas fué hallado á la una de la madrugada del jueves el cadáver de un hombre que presentaba una profunda herida en la región escapular.

Practicadas las averiguaciones oportunas se supo que el difunto, llamado José Rodríguez (a) Aguardenté, estuvo la noche anterior en una taberna saliendo de ella junto con otro llamado Miguel Valls (a) Ros de Sancho, quien también resultó herido en la reyerta que se supone tuvieron.

El agresor ha sido detenido, habiéndosele administrado los Santos Sacramentos á causa del grave estado en que se halla.

—Toma incremento en Baños de Molgás (Gerona) la epidemia de fiebres tifoideas, reinando pánico entre el vecindario, hasta el punto de abandonar á los enfermos por temor al contagio.

—En Reus se ha acordado celebrar un certamen con motivo de la inauguración de un monumento al general Prim.

—En Tarragona ha fallecido un sujeto á quien hace unos días mordió un burro en un dedo, que hubo necesidad de amputarle.

—Según dice un periódico de Figueras, se ha abierto en aquella ciudad una carnicería dedicada exclusivamente á la venta de carne de caballo.

—El ayuntamiento de Alcira, en vista de las circunstancias sanitarias que atraviesa la pro-

(1) Nombre vulgar con que se designa á la fortaleza de Isabel II de Mahón.

vincia, ha acordado suspender la feria anunciada para los días 23 al 27 del corriente mes. Oportunamente se anunciará cuando haya de celebrarse en Alcira la indicada feria.

—La Audiencia de Leon ha condenado á la pena de prisión correccional á una desnaturalizada madre que había cedido una hija suya á unos títriteros por diez pesetas mensuales.

—En Jaen se ha suicidado, arrojándose á la vía en el momento de pasar el tren, una señora de aquella población, llamada doña Natividad Amargo.

—La Sociedad de Geografía de Buenos Aires ha propuesto la realización de una idea grandiosa.

Se trata de elevar en el punto culminante de la roca llamada «Pilon de azúcar», una colosal estatua de Colon.

La estatua será allí colocada á nombre y expensas de todos los países hispano-americanos.

—El soldado inglés muerto por un carabnero español en La Línea, pertenecía al batallón de Rifles, y estaba de centinela en las avanzadas inglesas en la Puerta de Tierra.

El *Globo* ha recibido un telegrama de La Línea, en el cual le comunican sobre el sensible suceso los siguientes pormenores:

«El autor del disparo que ha ocasionado la muerte del soldado inglés es un carabnero llamado Caballero, que se hallaba prestando servicio.

Hé aquí la versión recogida por fidedigno conducto, pero de cuya entera exactitud no respondo:

Serían las once y media de la noche cuando salieron cuatro carabineros de caballería y un sargento en persecución de varios matuteros. Estos, al verse sorprendidos, huyeron en dirección á Gibraltar, pero los carabineros lograron aprehenderlos como á 17 ó 20 metros de distancia de la línea inglesa.

Durante la persecución los soldados hicieron cuatro disparos contra los fugitivos.

Una patrulla inglesa, alarmada por el tiro, salió á indagar lo que ocurría, y uno de los *riflemen* recibió el balazo al llegar á unos seis ó ocho metros de los carabineros y los contrabandistas.

La impresión que este hecho ha causado en Gibraltar es deplorable.»

—Ha ingresado en la Audiencia de Málaga un proceso instruido contra dos madres acusadas de vender á sus respectivas hijas, con destino á una casa de prostitución mediante una cantidad relativamente pequeña.

Pero vendidas con el requisito de haber firmado un recibo, ni más ni menos que si se tratara de un negocio lícito.

De Madrid

S. M. la Reina regente ha contribuido espontáneamente con la cantidad de mil pesetas para realizar la cuarta colonia escolar de vacaciones de los niños pobres y anémicos de las escuelas públicas de Madrid que, como en años anteriores, prepara el Museo Pedagógico.

—La comisión de la colonia española en Oporto que vino á Madrid con objeto de gestionar la modificación del Arancel consular, en la parte que se refiere á la tributación de cartas de nacionalidad, ha obtenido de la junta arancelaria del ministerio de Estado una clasificación equitativa que se acerca al pensamiento de reforma para que fué nombrada por nuestros compatriotas en Portugal. Según la nueva tarifa, pagarán por la 1.ª clase 15 pesetas; 2.ª id, 4 pesetas; 3.ª id, 2 pesetas, y 4.ª id, 1 peseta.

La citada comisión, continuando la gestión de los asuntos que la trajeron á Madrid, trata de elevar al señor ministro de Estado una exposición solicitando interese al gobierno portugués para que exima á los súbditos españoles del pago que, en concepto de tributo, cobra por cada cédula de nacionalidad, ó que por lo menos reduzca los derechos hasta equiparar á los ciudadanos españoles en Portugal con los portugueses que existen en España.

—Niega *La Epoca* que tenga visos de verdad la noticia que desde Barcelona han telegrafado á *El Resumen* pintando la indignación que en Reus ha producido la novela forjada á propósito del retrato del general Prim, que se supone mandado retirar de la Presidencia por el señor Cánovas.

«Porque es público y notorio, añade, y nosotros lo dijimos oportunamente rectificando la vulgar y ridícula historia que un periódico contó, que ese retrato fué remitido al señor Sagasta por una persona á fin de que lo adquiriese; que el jefe de la anterior situación no tuvo por conveniente comprarlo y mandó que se dejara en la subsecretaría hasta que fueran por él; que llegada la crisis, y, temeroso quizá el dueño del retrato de que pudiera sufrir extravío, dis-

puso que fuesen á recogerlo, cosa que sucedió el día en que el señor Cánovas tomó posesión de la Presidencia, según pudieron ver los periodistas que allí estaban reunidos.»

—Dicen de San Sebastián que ha debido llegar á París el infante don Antonio, que dentro de algunos días pasará por San Sebastián con dirección á Madrid.

Es posible que el infante se detenga en San Sebastián un día.

—Al salir del último Consejo, el señor ministro de la Gobernación vióse rodeado, según costumbre, por los periodistas, que acudieron á enterarse de las resoluciones adoptadas, recibiendo á todos con la cariñosa afabilidad que le distingue.

Hablando con ellos amistosamente, ocupó en primer lugar el señor Silvela del criterio sostenido por *El Correo* acerca de las relaciones de la prensa con los ministros rechazando sus opiniones.

Según el señor Silvela, el despacho del ministro de la Gobernación está y debe estar abierto para todo el que por su profesión ó su cargo necesita acudir á él; así se explica la presencia en el mismo de senadores, diputados, concejales ó periodistas, sea el que fuere el partido á que pertenezcan.

«En el despacho de mi casa—añadía el señor Silvela recibo á mis amigos; pero en el ministerio es mi deber, y lo cumplo gustoso, recibir á todos, pues para eso me paga la nación.

Por otra parte, cerradas las Cortes, el salon de conferencias se traslada de hecho al referido despacho, y del mismo modo que allí adversarios y amigos se acercan á los individuos del Gabinete para hacer luego de las noticias é impresiones el uso que tengan por conveniente, en Gobernación el ministro ha de tener abierta su puerta á todo el mundo político.»

Los periodistas que escucharon al señor Silvela se convencieron de que el ministro de la Gobernación fué ajeno á lo ocurrido noches pasadas en su departamento.

De las Islas

La semana en Felanitx

Se halla actualmente en su apogeo la operación de la trilla de cereales, según dice el *Felanitense*.

No quedan de ella del todo satisfechos los labradores, pues si bien la calidad resulta ser bastante buena, no da en cantidad los rendimientos que de esta cosecha se esperaban.

—A la fiesta que se celebró ayer en aquella ciudad, dedicada á su patrona Santa Margarita, parece que en este año le han dado más realce tomando parte en los festejos, los vecinos del trozo de calle Nueva que desemboca en la plaza de la Fuente.

—El miércoles de la pasada semana ocurrió un incendio en una tienda de comestibles de la Plaza Mayor de Santañ, debido, sin duda, á la falta de limpieza en la chimenea del horno que hay en la misma casa.

Las pérdidas ocasionadas por el fuego se calculan en más de mil pesetas, y gracias al esfuerzo de las autoridades locales y á las fuerzas de Guardia civil y Carabineros, así como del vecindario, pudieron salvarse muchos efectos de las llamas y evitar que se propagara el fuego á las casas inmediatas.

—Dos sensibles desgracias ocurrieron el viernes en la repetida ciudad. Un infeliz jornalero, que estaba descargando de un carruaje enormes piezas de canto, con tan mala fortuna superó una de ellas á sus fuerzas que, cayéndole sobre una pierna se la fracturó en la parte inferior.

Y á un chico de escasa edad dió una caballería tan fuerte coz en la cabeza, que por la herida que le produjo se temió en un principio por su vida.

Felizmente siguen ambos en estado que promete su pronto restablecimiento.

De la Capital

Ayer tarde fueron distribuidas algunas fuerzas del regimiento infantería de Filipinas para dar piquetes á las procesiones que se verificaron en los caseríos de los alrededores de esta ciudad.

La primera de las conferencias pedagógicas que deben darse en el año actual, de conformidad con lo preceptuado en la ley vigente, tuvo efecto ayer á las once de la mañana en el local que ocupa la escuela pública de niños de la calle de Moyá.

La concurrencia de profesores de escuelas públicas fué sumamente escasa aunque algo más numerosa la de profesoras.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 18-9 mañana.

Barómetro.	782,8 mm.
Termómetro seco	28,3 grados.
Id. húmedo	21,0 id.
Mínims.	22,4 id.
Reflector	16,0 id.
Dirección del viento.	N. E.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0,0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0,2 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1889

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7:30 mañana y 5:45 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5:45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana' 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:50 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudía.
Para Barcelona antes Valencia, juéves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lúnes 5 tarde y miéércoles 2 tar: de vía Alcudía.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudía; sábado 7 mañana directo.
De Barcelona antes Valencia, lúnes 7 mañana.
De Alicante e Ibiza, miéércoles 10 mañana.
De Mahón, juéves 7 mañana y jués 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO
<i>Palma 19 de Julio</i>	
Crédito Balcar.	1 3:00
Cambio Mallorca	88:00
Ferro-carriles de Mallorca	61:50
Alumbra to por Gas	140:00
Salinas de Ibiza	245:00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorca	96:00
Bonos municipales	50:00
La Islaña, Empresa Mallorca de vap.	60:00
<i>Madrid 19 Julio (Cotizacion oficial)</i>	
4 p 3 perpetuo interior	76:55
4 p 3 amortizable	89:15
Billetes hipotecarios de Cuba	107:50
Banco de España	404:65
Tabacos nominal.	103:00
<i>Barcelona 19 Julio (Cotizacion de la tarde.)</i>	
4 p perpetuo interior	76:65
4 p perpetuo exterior id.	78:95
4 p amortizable	89:20
Billetes hipotecarios de Cuba	107:56
Banco Hispano-Colonial fin.	61:90
Ferro-carriles del Norte id.	77:00
<i>Paris 19 Julio</i>	
4 p español	75:47
Panamá	42:50

HOJAS DEL CALENDARIO

JULIO	JULIO
Luna nueva el 17 cuarto crec. el 25 Sol: sale á las 4 h. 44 Pónese á las 7 h. 28.	Luna nueva el 17. Cuarto crec. el 25. Sol: sale á las 7 h. 43 Pónese á las 7 h. 29
21	22
1858.—Nace la archiduchesa Maria Cristina de Austria.	1819.—Juan II de Aragón funda la orden militar de Montosa.
LUNES	MARTES
(202 Stos. Víctor mr., 163 Zótico ob. y mr., Arbogasto ob., Daniel pr. y santa Práxedes vg.	203 Stos. Platon y Teófilo lo mr., Menelco ab. y stas. Maria Magdalena, punitante y Sintica.

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

Los anuncios se valoran con arreglo á la siguiente tarifa:

En la cuarta plana, á razón de un céntimo por palabra ó de siete céntimos por línea regular del cuerpo 10.

En la tercera plana dos céntimos por palabra ó quince por línea.

En la primera cinco ó treinta respectivamente.

Los comunicados se pagarán á razón de veinte y cinco céntimos la línea.

Los anuncios de Sociedades ó Corporaciones, que sean de interés para el público sin lucro para ellas, se insertarán gratuitamente: en cualquiera otro caso adeudarán con arreglo á la tarifa.

Los señores suscriptores disfrutarán una rebaja de 20 por 100 sobre los precios de tarifa.

Los anuncios mortuorios de medida natural en la tercera plana satisfarán 1'50 pesetas: en la primera 3 pesetas.

Si el anuncio fuere de doble ó cuádruple medida, el precio será doble ó cuádruple también en cada una de los sitios nombrados.

EN TODOS CASOS EL PAGO ES ADELANTADO

Se admiten abonos, para anuncios permanentes ó de otras clases, á precios convencionales.

Todos los que se suscriban por lo que resta de este año, recibirán como regalo un número ilustrado de LA ALMUDAINA, de la misma edición que se repartió por el mes de Enero á los Suscriptores.